

LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XIV

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 fd.; Portugal, 1,50 fd.; otros países, 1,75 fd.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Bilbao, 20 de Abril de 1907

Puntos de suscripción.—En Bilbao en la Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á Claudio Cerezo, Tres Pílaros, 89, y la de Redacción al Director de LA LUCHA DE CLASES.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 647

PARA DIPUTADOS Á CORTES

Pablo Iglesias Posse

ANTE LA URNA

Elector: Vas á ejercitar un derecho conquistado á ríos de sangre por tus antepasados; en esa urna de cristal vas á dejar la expresión de tu conciencia, el dictado de tu voluntad. Medita antes de hacerlo.

Si amas la reacción gubernamental y el predominio del capitalismo, del caciquismo y de la Iglesia, vota á Fernando María de Ibarra.

Si asientes á los insultos que constantemente dirigen los bizkaitarras á los que han venido á esta tierra á fecundarla con su trabajo y eres partidario de la desmembración del territorio español y de que la región vasca retorne á épocas de fanatismo é incultura, vota á Pedro de Anitua.

Si quieres dividir la votación, favoreciendo la candidatura del reaccionario Ibarra, vota á Emilio Menéndez Pallarés, presentado á última hora por elementos que en la elección presente traicionan, con malicia ó sin malicia, la causa de la democracia.

Y si quieres romper con todos los tradicionalismos históricos y oponerte francamente á la tiranía de la reacción en todas sus formas, política, social y religiosa; si ansías incorporar esta pobre España al progreso europeo y sientes anhelo de que en el Parlamento se haga labor de transformación de nuestras leyes arcaicas y se discuta seriamente la inversión del caudal con que contribuimos todos los españoles á las cargas del Estado; si en tu corazón laten sentimientos de rebeldía contra los desafueros del cacique, del gobernante, del explotador; en una palabra, si eres verdaderamente demócrata y á la democracia quieres rendir homenaje, en esta elección, vota á Pablo Iglesias.

Ya ves, elector, que la situación está bien clara, perfectamente definida. Si después de meditar ante la urna das el triunfo al candidato que representa el privilegio y derrotas al que encarna los legítimos intereses de todos los ciudadanos, no te quejes de que España no progresa, de que esta desdichada nación es un feudo del Vaticano y una víctima del caciquismo. No te quejes, elector, pues habrás perdido el derecho de hacerlo desde el momento en que consultada tu voluntad en los comicios la entregaste á los caciques, á los explotadores, á los tiranos, á los que aún son feudales porque los españoles no sentimos la necesidad de dejar de ser siervos.

Manifiesto electoral

La Comisión electoral socialista ha reparado ayer profusamente por las calles de Bilbao el siguiente Manifiesto:

A los electores del distrito de Bilbao:

Una vez más la Agrupación Socialista de Bilbao acude á la lucha electoral, y una vez más presenta como candidato á la diputación á Cortes por este distrito á Pablo Iglesias.

Para él os pedimos vuestros sufragios en esta breve exhortación.

No cabe aquí una exposición de programa. Es el nuestro, el del Partido Socialista; sobradamente conocido para repetirlo. Vida activa de propaganda hacemos, y en nuestros mitins, en nuestras hojas sueltas y en nuestros periódicos, constantemente exponemos la esencia del magno ideal que constituye en nosotros suprema aspiración.

Pedimos para el candidato socialista los votos de todos los demócratas. En las condiciones en que la lucha se plantea, la candidatura socialista es la encarnación de la democracia bilbaína, vejada y ultrajada, como nunca, en estos tiempos en que el espíritu reaccionario anima la política nacional.

Tres candidatos se disputan el acta de Bilbao, el proclamado por el Partido Socialista, el clerical don Fernando María de Ibarra y el bizkaitarra don Pedro de Anitua.

¿Puede tener dudas para la elección de candidato quien se precie de demócrata? ¿Puede tenerlas tampoco respecto á si ha de abstenerse en la lucha? Obligados están, cuantos en las filas de la democracia militan, á votar á Pablo Iglesias, disientan ó no del programa y de la táctica del Partido Socialista.

Patrocinan, apoyan y trabajan la candidatura de don Fernando María de Ibarra elementos de todos los partidos del campo clerical y aun algunos que, para deshonor de las ideas que dicen profesar, se titulan liberales. No es dudosa en cuanto á clericalismo la personalidad del señor Ibarra. Ahí está como prueba más reciente su carta contestando á los significados reaccionarios que le pidieron su nombre para la candidatura, declarándose siervo sumiso de la Iglesia y afirmando su decidido propósito de posponer á los intereses y á la voluntad de ésta sus creencias políticas; ahí están el beneplácito y la bendición episcopales que ha solicitado y obtenido como requisitos indispensables para presentarse ante el Cuerpo electoral. Los que en algo estimamos la libertad de conciencia no podemos concebir ya un más grande rebajamiento, una mayor degradación.

Pero no es sólo el clericalismo lo que representa el señor Ibarra. Su candidatura es también la candidatura del caciquismo, al que se creía ya desterrado de Bilbao y que pretende resurgir ahora amparándose bajo la bandera reaccionaria. La Piña entera, la destronada Piña, ayuda al señor Ibarra y moviliza en pro de esta candidatura clerical el hampa bilbaína, á la que protege. Por ahí anda ya en plena actividad electoral la turba de rufianes presidiabiles, que para estos casos y á cambio de protecciones vergonzosas tiene á su disposición la Piña.

¿Habrá aquí necesidad tampoco de ha-

blar del clericalismo del otro candidato, de don Pedro de Anitua? Esta candidatura tiene una significación más repugnante aún que la de su ultramontanismo. La han proclamado quienes, creyéndose de una raza superior, á diario escarnecen á las gentes de otras regiones que han venido á esta tierra y la han enriquecido á costa de su trabajo, de su sangre, de su vida.

Sería suicida la conducta de cualquier demócrata que con su abstención facilitase el triunfo del señor Ibarra ó del señor Anitua. Porque abstenerse equivale simplemente á dar medio voto á cualquiera de los dos candidatos reaccionarios.

Constituye, por lo tanto, un deber imperioso para los verdaderos liberales votar á Pablo Iglesias. En el candidato socialista tendrán dentro del Parlamento los ideales democráticos, á los cuales ha rendido culto toda su vida, un bravo campeón, y sacándole triunfante de las urnas no pasará la liberal Bilbao por la vergüenza de que la represente en el Congreso un mandatario servil de Roma, ni por el bochorno de que ocupe un escaño en la Cámara popular española un delegado de quienes desprecian, denigran y ultrajan á los maquetos.

Cualquiera que sea el grado de liberalismo de un demócrata, aunque su amor á la democracia no le lleve al campo de los radicalismos, siempre será en esta contienda su representante genuino, en contra de los que odian ferozmente á la libertad, el candidato socialista Pablo Iglesias.

Vamos á la lucha con entusiasmo. No nos amedrentan ni la movilización del hampa bilbaína ni la protección descarada que á toda arbitrariedad prestarán las autoridades de Maura; ni el dinero que á manos llenas desparrama el millonario Ibarra para sobornar á los electores.

Siquier estemos persuadidos de que con consejos no se extirpan ciertos encallamientos, en pro de la moral y valga por lo que valiere, copiamos esto que acerca del soborno de electores leemos: «El que vende el voto como una mercancía cualquiera es un hombre sin conciencia.—El que vende su voto por un precio determinado es capaz de vender un hijo.—Los que venden el voto venden la conciencia y se ponen al nivel de las bestias y los traidores.—Tan criminal es el que compra conciencias como el que vende la voluntad.»

Esperamos para nuestro candidato, que es el candidato de los oprimidos, el de los explotados, los votos de cuantos miren cara á cara el porvenir, de cuantos piensen libremente, de cuantos tengan fe en el progreso, de cuantos no sean capaces de envilecerse vendiendo, con abdicación absoluta de la dignidad, su derecho.

Con nuestro esfuerzo y con la ayuda de los buenos demócratas, podremos llevar al Parlamento español, á pesar de todos los desafueros que contra nosotros se están urdiendo, el primer diputado socialista. Hora es ya de que allí tenga el proletariado una genuina representación, la cual en esta ocasión encarnaría en un hombre que en la dura pelea por el pueblo ha gastado lo mejor de su vida, dedicando á esa sagrada lucha todos sus afanes y toda su inteligencia.

¡Demócratas: acudid al gran mitin electoral que hoy viernes, á las nueve de la noche, se celebrará en el Frontón Euskalduna, y en el que os dirigirá la palabra el candidato Pablo Iglesias!

Y el domingo cumplid todos con vuestro deber, depositando en las urnas la candidatura socialista, que es la del pueblo.

La Comisión electoral socialista.

Bilbao 19 abril de 1907.

FRENTE Á FRENTE

Hoy se presenta en Bilbao como pocas veces la lucha electoral en una fase concretamente clara, tan definida, para los verdaderos demócratas, para los que se precien de amar el progreso y la europeización de esta desgraciada España.

Los unos, los monárquicos reaccionarios, representan un pasado triste para España: ellos fueron los causantes de la decadencia nacional; ellos son responsables ante la Historia del más grande desastre que registra ésta desde largos años, al llevarnos á las guerras coloniales.

Los otros, los separatistas, los enemigos de España, los que sueñan en resucitar un pasado feudal que pasó á la Historia y que el progreso de los pueblos se encargará de matar al evolucionar por ley inquebrantable hacia la internacionalización de los mismos, sólo lástima pueden producirnos.

Frente á ellos y á los que puedan presentarse está el Partido Socialista, lleno de fe y esperanza. ¿Su programa? Combatir los privilegios, defender al desvalido, al que todo lo produce y nada tiene; hacer comprender á los gobernantes que existe una inmensa falange de oprimidos que llena las arcas del Tesoro y está huérfana de toda justicia; protestar de que una inmensa parte del pueblo español pague tributo por el culto católico en el cual no comulga, y, en fin, trabajar denodadamente por arrancar de manos del Poder leyes más en armonía con los tiempos que corremos, é ir así labrando un porvenir, si no completamente justo, al menos sonriente, que deje divisar en la lejanía la aurora de un mañana dichoso.

¿Triunfará?... Los demócratas bilbaínos tienen la palabra. Si un día tuvieron fe para clavar en el corazón de los facciosos los fusiles de la Libertad, ténganla ahora para mandar al Parlamento á un hombre que encarne los sentimientos de una abrumadora mayoría del pueblo bilbaíno.

T. T. SILBA.

(De la Juventud Socialista de Bilbao.)

LA EPIDEMIA ECONÓMICA

Prescindiendo en la ocasión presente de examinar en virtud de qué circunstancias, ley, evolución, ó lo que sea, se justifica un estado social que oprime y que mata; pero es lo cierto que se observa una universal tendencia hacia un egoísmo económico que á todas luces resulta atentatorio á la riqueza colectiva.

El positivismo económico de un poder absorbente, abrumador, monopoliza las energías sociales; alimentándose de ajenos esfuerzos. Por mil sofismas odiosos, considera la vida del individuo, sin apenas establecer diferencia con la de los animales, como una fuerza mecánica sólo creada para proporcionar riquezas. En tanto esta enormidad subsista, no busquéis justicia ni sentimientos de humanidad en el corazón del hombre, generalmente hablando: esperad de él desengaños, odios, monstruosidades.

MITIN ELECTORAL

En el Frontón Euskalduna

Y este funestísimo ambiente que se respira hoy ha sido con tiempo previsto por los hombres del Socialismo, pues en el *Manifiesto Comunista* que en 1848 dirigió a la democracia el gran socialista francés Víctor Considérant se leen los siguientes hermosos conceptos:

«Un fenómeno de la mayor gravedad se manifiesta hoy con plena evidencia, hasta a los ojos menos atentos; este fenómeno es el rápido y poderoso desarrollo de un *nuevo feudalismo*, el feudalismo industrial y financiero, que sustituye regularmente a la aristocracia nobiliaria y guerrera del antiguo régimen por la anulación o el empobrecimiento de las clases intermedias.

»La libertad absoluta, sin organización, no es otra cosa que el abandono absoluto de las masas desarmadas y desprevenidas a la discreción de los cuerpos armados y prevenidos.

»La civilización que empezó por el *feudalismo nobiliario* y cuyo desarrollo emancipó a los industriales de las servidumbres personales o directas, conduce hoy al *feudalismo industrial*, que opera las servidumbres colectivas o directas de los trabajadores.»

* *

Esta observación como síntoma de grandes trastornos económicos, prevista a mediados del siglo pasado, es en nuestros días una realidad tan patente que no deja lugar a dudas.

Podrán los moralistas sostener, en el círculo vicioso en que se mueven, la conveniencia social de que subsista la diversidad de posiciones económicas; pero no podrán negar, porque ante el sol es preciso confesar la existencia de la luz, que el feudalismo de la nobleza y el clero va siendo sustituido regularmente y progresivamente por el feudalismo comercial, industrial y rentístico, como también que comienza a notarse a través del porvenir el feudalismo territorial, en virtud del cual el pequeño lote de tierra quedará absorbido por la gran propiedad.

El capitalista, en general, cobra utilidades de su dinero empleándolo en la usura, por lo que contribuye a la ruina de los agricultores, sin que por esto realice la concentración de la propiedad rural y el cultivo en grande escala que debe ser su consecuencia, o lo emplea en negocios llamados seguros, como la renta de edificios urbanos, los dividendos de algunas Compañías privilegiadas o el simple interés de la Deuda pública. Sobre ser antipático, el primer medio ofrece algunos peligros; los últimos proporcionan escasas ganancias.

Por este medio y otros parecidos, aunque en muchas ocasiones se exponen a perder el capital en una quiebra o a ver reducidos sus intereses, ponen en práctica el mejor de los métodos para obtener beneficios: el de la gandería, el que no requiere cavilaciones, el que se concreta a percibir el interés sin preocuparse de la propiedad de la industria misma y sin hacer absolutamente nada por el fomento de ella. Y es natural que su dinero se vea comprometido a perderse por la quiebra de una Empresa, pues ahorrándose la molestia de estudiar y no empleando esfuerzos en el trabajo persistente y continuado que exige la dirección de una industria, confían su patrimonio a personas desconocidas y sin escrúpulos, que cimentan sus fortunas sobre la ruina de los vagos y de los tontos.

De ahí arranca el sindicato de capitalistas, pues para llevar a cabo grandes empresas se impone la concentración de riquezas, que dictan y obligan a cumplir órdenes a los pequeños accionistas, quienes ni tan solamente se preocupan de averiguar si los dividendos que cobran son equitativos o no. Esta, que se puede calificar de mala práctica del capitalismo, donde con más constancia predomina es en España, que no es, por cierto, un país donde la forma capitalista de producción ha adquirido el debido desarrollo máximo que impone la necesidad de transformarla, convirtiendo el modo de apropiación, de individual, en colectivo.

Y estas consideraciones nos llevan perfectamente de la mano a observar en todo su esplendor el ominoso *trust*, esos sindicatos de banqueros formados para la absorción de todas las riquezas de la tierra; y en consecuencia de este nuevo aspecto de las maniobras del capital, me sería muy fácil demostrar que este toma forma personal en los omnipotentes individuos de la alta banca, los especuladores, los agiotistas, los acaparadores de toda clase, cuyas amenazas de este moderno feudalismo nos obligan a conceder preferente interés a las soluciones económicas que a las políticas.

N. BAS Y SOCIAS.

Con una concurrencia que no bajaría de diez mil personas se celebró anoche el mitin convocado por la Agrupación Socialista de Bilbao.

Dió comienzo al acto el compañero Seisdedos, que presidía, pronunciando algunas palabras.

Acto continuó el compañero Carretero, después de saludar a la concurrencia, puso de relieve la significación de los dos candidatos burgueses, haciendo un examen de la conducta que observarían en el Parlamento los señores Ibarra y Anitua, si uno de éstos triunfase.

Analizó la actitud de los republicanos bilbaínos, absteniéndose de presentar candidatura propia, con el fin, sin duda, de apoyar la presentada por la Agrupación Socialista, afirmando que con el triunfo de Pablo Iglesias obtendrían todos los demócratas ostensibles ventajas.

Terminó aconsejando al cuerpo electoral que no se deje seducir por el dinero y que rechace las amenazas que puedan dirigirse determinados elementos.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero Perezagua, que se ocupó extensamente de las condiciones en que se presenta la lucha electoral.

Tuvo duras censuras para los carlistas, que, a cambio de un mentido apoyo en Vitoria, se han echado a los pies del señor Ibarra y del Gobierno de Maura, convirtiéndose así en un cadáver lo que antes fué un partido regularmente organizado.

Se ocupó de los manejos que realiza el actual alcalde de Bilbao en apoyo de la candidatura conservadora, extrañándose de que los liberales, ante esta conducta, no se pongan de un modo resuelto enfrente del señor Ibarra.

Concluyó recomendando eficazmente a los demócratas que voten la candidatura socialista, para evitar que los destinos de Bilbao queden en manos de los reaccionarios.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos al terminar sus discursos.

Al levantarse a hablar el compañero Iglesias, escuchó una ovación cerrada que duró buen rato.

Hecho el silencio empezó expresando su agradecimiento por estas manifestaciones de simpatía y por su designación como candidato.

Explicando el significado de la candidatura socialista dijo que ésta representa la lucha contra toda explotación, la aspiración de que los productores, los trabajadores del músculo y de la inteligencia dejen de estar tiranizados.

La candidatura socialista significa además—añadió—la lucha contra todas las instituciones sostenedoras de este orden social. Vamos contra los tribunales que condenan a hombres como Bermejo, Acevedo y otros escritores radicales que más que por sus ideas, por ser pobres, y absuelven a los causantes del hundimiento del tercer depósito del Lozoya. Pedimos la supresión del Ejército, sin que vayamos contra sus hombres, porque en el fondo esa institución no tiene más fin que servir los intereses de los explotadores y mantener la lucha entre hermanos. ¿Quién no recuerda los horrores de la última guerra ruso-japonesa, los horrores de nuestras desdichadas guerras coloniales, los horrores de la guerra franco-alemana, los horrores de nuestras luchas civiles? Queremos la desaparición de la clase capitalista, y con ella la de los institutos armados, cuya misión destructora llena de luto a la Humanidad.

Vamos también contra otra institución cuyas armas no son materiales, sino morales: vamos contra la Iglesia. Estamos

conformes con la supresión de las Congregaciones religiosas, con la separación de la Iglesia y del Estado; pero esos son sólo pequeños pasos, pues queremos que la Iglesia desaparezca, que se le arranquen todos sus bienes, para que no pueda ejercer su dominio embrutecedor en las masas.

Contestando a los que le motejan de no ser de esta tierra, dijo: —Yo no soy vasco, pero dudo que haya quien quiera más que yo a los trabajadores de este pueblo. ¿Es que para amar a los hombres hay que nacer en el mismo sitio? ¡Influye en esto el nacer un poco más allá o un poco más acá! Yo por la representación de mi partido, he tenido que abogar ante los Poderes Públicos contra las tropelías cometidas con los trabajadores de las minas. Esos otros señores que son de aquí y que de ello hacen título de gloria, procederían en tales casos en sentido contrario.

Al exponer la conducta que un diputado socialista seguiría en el Parlamento, dijo que trabajaría con fe y constancia por la abolición de Consumos y por el aumento de los hoy irrisorios presupuestos de obras públicas e instrucción y velaría porque no se cercenaran las leyes de imprenta; de asociación y de reunión, toda vez que los socialistas necesitan más que nadie de estas libertades.

Si hubiéramos estado en el Parlamento—añadió—cuando se presentó el proyecto de ley de Asociaciones, hubiéramos abogado porque se suprimiesen las Asociaciones religiosas, acabando con esas instituciones que dañan al país; pero si la ley significaba, aunque pequeña, alguna conquista, la hubiéramos aceptado y apoyado. No hubiéramos dejado pasar el recargo de las cédulas sin la supresión del impuesto de Consumos; y cuando los sucesos de Barcelona, en vez de callar, hubiéramos condenado aquellos hechos como merecían condenarse, sin miedo ni vacilaciones, y luego, con todas nuestras fuerzas, hubiéramos combatido la ley de jurisdicciones, ley que constituye un atentado para la libertad de crítica y cuyos efectos habrán de sentirlos casi exclusivamente los obreros, que por defecto de expresión no sepan escapar de sus mallas, en las cuales no quedarán enredadas las gentes cultas, que dirán cuanto se propongan sin incurrir en la penalidad de la ley.

En el Parlamento, si Maura es el más reaccionario, contra el más reaccionario lucharemos con mayor empeño, y siempre estaremos, sea quien sea, contra el que no cumpla la ley. En frente estaremos de todos los abusos y de todas las tropelías. Si así no obráramos, seríamos indignos de nuestro partido, el cual nos arrojaría de su seno.

Nada de esto lo digo por halagar. Antes que prodigar halagos me pondría una fuerte mordaza. Eso que exponemos es lo que estamos haciendo los concejales socialistas en el Ayuntamiento de Madrid.

En cuanto a la especie echada a volar por ahí de que somos auxiliares de la monarquía, la prueba más palpable de lo gratuito de tal suposición estaría en la conducta de los diputados socialistas, si tuviéramos una minoría de alguna importancia en el Parlamento. No basta para combatir a la monarquía un artículo, ni un discurso, salvando toda clase de respetos. Todos nuestros actos estarían callados en el odio a la institución monárquica.

Por eso no queremos componendas con los elementos monárquicos, por eso

hemos rechazado en algunas ocasiones el ser encasillados. En Madrid se ha dicho que el Gobierno puede tener interés en que yo fuera a las Cortes, siendo elegido por aquella circunscripción. Tenemos intervención en todas las Mesas y podemos saber cuáles son nuestras fuerzas positivas. Si viéramos que se nos adjudicaban los votos que nos faltaban, incluyéndonos en las candidaturas monárquicas, rechazaríamos el acta, diciendo al Gobierno que la guardara para un político inmoral.

Ganamos más quedándonos en la calle que yendo al Parlamento en esas condiciones. No sólo en el Parlamento se trabaja por las ideas; se trabaja también en el mitin, en la manifestación, en el periódico, y vale más esta acción que la parlamentaria, si no es honrada y enérgica.

Expuestos quedan el programa y la conducta de los socialistas. Si os satisfacen, votad nuestra candidatura; y si no os satisfacen, dejadla. No os podemos prometer discursos elocuentes, galas retóricas; pero sí os podemos garantizar una voluntad firme para cumplir con el deber. En España lo que se necesitan son hombres de voluntad, hombres honrados que digan ante el Parlamento lo mismo que dicen en el periódico y en el mitin.

Votando la candidatura socialista—terminó diciendo el orador—haréis un beneficio a España, no sólo por lo que signifique la derrota de los candidatos reaccionarios, sino porque habréis abierto una gran vía para que vayan al Parlamento otros diputados socialistas, en los cuales tendrán los intereses generales del país sus mejores defensores.

El discurso de Iglesias, que duró cinco cuartos de hora justos, fué interrumpido en varias ocasiones por los aplausos del público.

El mitin terminó a las diez y cuarto, dispersándose la concurrencia en medio del mayor orden.

Buena lección

Los obreros (sin distinción de los manuales de los que no lo son) que militan en el campo bizkaitarra pueden aprovechar la merrocotuda lección que les acaba de dar el casi emperador de «Bizcaya», Excmo. Señor D. Ramón de la Sota, con su ya famoso «orden y mando».

Les hicieron creer a los pobrecitos que, agarrándose a los faldones de la levita de esos señores (que para engañar incautos ponen en las vergas de sus buques de recreo, una bandera más o menos bizkaitarra), iban a declarar independiente a Baskonia cualquier día de estos, y se encuentran que cuando quieren hacer algo que no convenga a los intereses de esos señores abanderados, éstos les dicen: «el que no trabaje la candidatura que me conviene, se queda bonitamente en la calle.» Así, claro, para que se enteren bien todos.

El ordeno y mando va dirigido principalmente contra los bizkaitarras, porque socialistas y republicanos tienen muy pocos a sus órdenes el eximio D. Ramón Sota. Ha tenido buen cuidado de deshacerse de ellos hace tiempo.

Y lo que este buen señor hace descaradamente, lo aprueban los demás de su cuerda y lo harán también, aunque más hipócritamente, cuando les llegue ocasión.

Se rien estos señores de todas las ideas. El caso es que las sagradas talegas no sufran contratiempo.

Acogieron eso del bizkaitarrismo porque creyeron que era aprovechable para ponerlo enfrente del Socialismo. Brindaron su protección; pero ya se sabe cómo protege esta gente: exigiendo que todo se haga conforme a sus conveniencias.

Y cuando estos bizkaitarras del montón han creído que pueden hacer algo por su propia cuenta, les han atizado la correspondiente receta. El que no haga lo que no me conviene... a la calle.

Es bueno que reciban lecciones de esas. Nunca se escarmenta en cabeza ajena, y hasta ahora los palos no han caído sobre las suyas.

Así se irán enterando de que los capitalistas son ante todo capitalistas, y que los obre-

ros, tengan las ideas que tengan, tienen que trabajar por su cuenta. Todo lo demás es remachar la cadena que les aprisiona.

JUSTO.

Croniquilla local

A juzgar por los preliminares, las elecciones de mañana van a ser las más ordenadas que se han visto en esta villa desde la venida de D. Diego López de Haro.

La presión oficial y particular que se está ejerciendo para que triunfe el señor Ibarra es feroz. En Bancos, escritorios, talleres y fábricas se está poniendo a la gente en la disyuntiva de votar a Ibarra ó irse a la porretera calle.

No satisfechos con estas legalidades, tienen preparadas grandes talegas de duros para comprar el ganado humano que se vende en estas ferias electorales.

Y aún hay más. Las autoridades, hechura todas ellas de Bergé, el intimo de Maura, están haciendo los imposibles para el reclutamiento de gente apta, y están dispuestas también a dejar recuerdo del día de mañana antes que consentir la derrota de su patrocinado. Esto es lo que corre por Bilbao.

También se dice que a fin de conseguir el triunfo de Ibarra se han hecho ofrecimientos a las casas de juego, a cambio del apoyo que estas casas presten.

¿Será verdad?

Ya lo sabremos, pues todas las cosas se descubren, por muy tapaditas que se lleven.

El Noticiero Bilbaíno nos está metiendo un tratado de orden en la cabeza con la dichosa candidatura de Ibarra.

Que Ibarra representa el orden. Que las personas de orden están con él. Que los del orden han de votarle. Que...

Pero, señores, ¿que nos hable de orden el desordenado tridno que forma *El Noticiero!*... ¿Qué cosas veredes!

En cambio, al hablar de nuestro candidato nos presenta *El Noticiero* como revoltosos, y constantemente saca a colación las huelgas pasadas y las que están por pasar.

Los hambrones que pedescriben ese papel hablan así esperando recoger el mendrugo que les arroje la Pina.

¿Qué papeles tienen que hacer algunos caballeros escritores!

Leed este parrafito de *Aberri*.

«A nuestros mismos amigos tienen la osadía (las gentes que trabajan la candidatura de Ibarra) de comprometerles, sabiendo que dependen del taller, de la oficina, de la fábrica...»

Y leed este otro:

«Se obliga a los obreros de talleres, fábricas, dependientes, contratistas a que voten al señor Ibarra con amenazas hasta de expulsión.»

¿Os habéis enterado?

Pues ahora leed esta carta que ha caído en mis manos pecadoras:

«Bilbao 17 de abril de 1907.

Señoritas de...

Presente.

Muy señoras mías y de mi consideración más distinguida: Me tomo la libertad de suplicarles se dignen apoyar con su valiosa influencia mi candidatura por Bilbao, recomendando a todos sus inquilinos, amigos y dependientes me concedan su voto en las próximas elecciones.

Favor por el que les quedará profundamente agradecido su s. a. q. b. s. p.—*F. María de Ibarra.*»

Como esta carta se han dirigido infinidad de ellas a las señoritas de Bilbao.

¡Esto es trabajar elecciones, caballeros, y lo demás es pasar el rato!

Pues ¿y Sota? Mirad qué telegrama ha mandado desde el punto en que está rom-

piéndose los huesos, creo que allá por Italia:

«Ordeno a mis amigos y subordinados que voten y trabajen la candidatura del pundonoroso caballero católico don Fernando María de Ibarra.»

Sólo le faltó poner al pie del telegramita ese: «Yo el zar de Castro.»

Son tremendos estos señores del orden.

¡Pobre Urquijo!

El flamante conde pontificio tiene el santo de espaldas de algún tiempo a esta parte.

Ni pa Cristo le sale una bien.

Después del pintoresco lenguaje con que nos han divertido estos últimos días otro *caballerete* y él, sale el de Montesa con un telegrama dirigido a su adversario en que le decía que si se ponía a su paso, lo que no esperaba, le haría el honor de cruzarle la cara.

Y efectivamente, le sale al paso don Plácido, y quien recibe el honor de un par de bastonazos es el sin rival presidente de la Diputación Provincial, unánimemente proclamado emperador de todos los ingleses bilbaínos y otros ingleses más.

¡Rediez, lo que le esperaba!

¡Un armado caballero apaleado! ¡Apaleado quien tan valiente y fiero se expresaba telegráficamente!

Y aquí no ha ocurrido nada. Urquijo se aguanta los briosos estacazos de don Plácido.

Se entiende, no ha ocurrido nada hasta ahora. Pero se dice que don Adolfo será procesado por injurias y después desterrado.

Es lo único que le faltaba al bellísimo conde: que le procesen y le destierren como a un socialista cualquiera.

¿Se lo quitan?

Así se dice. Que la Orden de Caballeros de Montesa *descaballerizará* a don Adolfo.

¡Urquijo reducido a su antigua condición de descendiente de un garbancero!

Pero no, que le quedaría el condado.

Ese sí que no se lo quitan ni a palos.

Aunque los palos se los diese don Plácido.

BERGANTÍN.

LO DEL TERCER DEPÓSITO

PROTESTA DE LOS OBREROS

El Centro Obrero de la calle de Belatores proyectaba celebrar un mitin de protesta contra el veredicto emitido por el Jurado en la causa del tercer depósito; pero ha tenido que desistirse de su propósito porque no ha encontrado local suficiente para realizar ese acto.

En vista de que no podía celebrar el mitin ha publicado un manifiesto en el que consignaba su protesta. El documento dice así:

«Se ha consumado lo previsto.

La opinión de la casi totalidad de los españoles, aleccionada ya de antiguo por otros hechos análogos, conocedora de los procedimientos usados por la oligarquía dominante, tenía descontentado el resultado final del proceso incoado con motivo de aquella terrible hecatombe, de aquella tremenda catástrofe, que conmovió a todos los corazones generosos, productora de numerosas víctimas proletarias, causante de un día inolvidable de duelo y de llanto para Madrid.

El hecho fué de los que no admiten disculpas ni atenuación: 32 obreros sepultados, cuyas vidas fueron inmoladas en las aras de una insaciable codicia; 19 viudas y 42 huérfanos perdieron a los compañeros de su vida ó a los autores de sus días; 10 padres ancianos se encontraron en un momento sin el sostén de su existencia; 68 heridos sufrieron las consecuencias de la impericia ó del lucro, ó de ambas cosas a la vez; 171 víctimas que, en mayor ó menor cantidad, pagaron culpas ajenas!

Parecía lógico que, a la vista de esos dolores y tristezas, la justicia reivindicara el cuerpo social, ejerciendo la misión augusta de reparar los desmanes y desafueros de las gentes conculcadoras del derecho.

Apeña el ánimo, abate y deprime los espíritus de los varones más esforzados y lucha-

deros el pensar en estas continuas negaciones de un Poder encargado del enaltecimiento de la nación; de un Poder que es suma y compendio de todos los Poderes, que encierra y contiene la razón suprema de existir de los Estados modernos.

Porque, sea cualquiera el régimen político y social de un país, sin la equitativa distribución de la justicia, sin el respeto absoluto al derecho de todos y cada uno de los ciudadanos, es imposible la conservación de la nacionalidad.

Si se ha consumado lo previsto. Pero no por estar atisbado por la opinión escéptica é indiferente un fallo absolutorio, sobre todo después de vistas las decoraciones tan hábilmente pintadas por determinados peritos cuya fama y cuya gloria son puramente teatrales, ha dejado de ser dolorosa la impresión recibida.

Porque es una carcajada sarcástica lanzada ante los cuerpos de las víctimas el achacar a la fuerza solar la destrucción de los menguados cálculos de hombres de ciencia, que dejan de serlo desde el momento que no saben medir la fuerza é influencia de los agentes exteriores sobre las construcciones, convirtiéndose en nigromantes medioevales, en ingrántes alquimistas de la ingeniería moderna.

¿Acaso el calor solar es una incógnita indespejable? ¿Es una fuerza fatal, ignorada, incalculable?

De ningún modo.

Aquí, la única fuerza desconocida, la única incógnita, siempre variable y siempre indeterminada, y cuya magnitud no llegó a calcularse en las obras del tercer depósito de las aguas del Lozoya, fué la ambición sin límite del contratista, su avaricia sordida, su afán immoderado de obtener una ganancia que, según el proyecto, era imposible.

Porque ya el tristemente célebre ingeniero y contratista propuso un proyecto impracticable para el caso, y hermanó, para quedarse con la contrata, la intriga, siempre odiosa é inmoral, con la disminución del coste, suprimiendo arriostamientos transversales, intentando demostrar que no era obstáculo la extensión vastísima de la superficie de los compartimientos para su sistema, posponiendo, en suma, la conciencia rígida, inquebrantable, matemática del ingeniero a la veleidosa y tornadiza del contratista, sin tener en cuenta para nada, como si fuera cosa despreciable, que el mercantilismo deshonra, envilece y prostituye a la ciencia.

Y esta falta de conciencia científica se hizo más palpable y manifiesta al proponer, como prueba de resistencia, una carga cuyo peso no podía ser soportado por aquella fábrica endeble y voladiza.

Pero, después de consumada la catástrofe; atendidas las *sabias razones* de algunos técnicos de relumbrón, ayunos de práctica, pero atiborrados de teoría, como educados en nuestros inútiles establecimientos docentes; menospreciadas otras opiniones emitidas por personas que han demostrado, en mil ocasiones, la intangibilidad de una conciencia honrada y una imparcialidad impecable, como el coronel de ingenieros Sr. Marvá, se pronuncia un veredicto que la opinión sana y sensata toma por insulto insufrible, y la clase trabajadora, víctima propiciatoria en toda clase de sacrificios, como un bofetón tremendo é insuportable.

Y cuando se pronuncia este veredicto? Precisamente el mismo día del segundo aniversario de la catástrofe. Parece hecho a propósito para que los trabajadores sientan con más viveza la bofetada.

Y los oligarcas, encastillados en su egoísmo antipatriótico y ciego, sordos a los clamores de la opinión, olímpicos despreciadores de los intereses del noventa por ciento de los ciudadanos, mucho más sagrados y respetables que los suyos, no quieren darse cuenta de los efectos desastrosos que estos hechos, sistemáticamente, cruelmente repetidos, producen en el cuerpo social.

Y así germinan los rencores, y así se engendran los deseos de venganza, y así crecen los odios, y así se desarrollan y extienden los anhelos de destrucción de lo presente.

Seguid, seguid por ese camino si así conviene a vuestros intereses particulares; acumulad los motivos de separación; dad rienda suelta a vuestras concupiscencias, que ya llegará el día en que, rebasada toda medida, agotada toda paciencia, caigan sobre vuestras conciencias petrificadas, desalmadas, envilecidas, ese cúmulo de rencores, venganzas, odios y anhelos de destrucción, frutos legítimos y directos de vuestra conducta insensata y abominable.

Este Centro de Sociedades obreras y la clase trabajadora en general protesta enérgi-

camente, por medio de este escrito, del resultado del proceso. A nuestra protesta se unirá seguramente todo el público madrileño, todos los españoles que no estén todavía contaminados de esa terrible epidemia de inmoralidad que ha invadido vuestras conciencias y que constituye un valladar infranqueable, un obstáculo invencible para el bienestar y el progreso de España, para que nuestra nación pueda ser incluida en el número de las naciones civilizadas, para que se vean satisfechas las ansias de justicia sentidas por los eternamente postergados.

Trabajadores: Ya lo habéis visto. Una vez más han quedado defraudadas vuestras esperanzas y aspiraciones; una vez más se ha hecho visible el desprecio de que somos víctimas. Se nos excluye, se nos considera como un rebaño que no merece sino el látigo ó el palo. Si nuestra protesta tomara otros derroteros, la mano con que se nos ha abofeteado sería sustituida por el mauser.

Para evitarlo, nos queda el medio de unirnos, de contarnos, de formar legión, cuyo inmenso poder pueda primero infundir espanto a esos oligarcas, a esos opresores; después, acabar con todas las infamias y establecer una sociedad más justa, más humana, más benéfica.

Madrid 10 de abril de 1907.—*La Junta directiva.*»

NOTICIAS ELECTORALES

Las Agrupaciones Socialistas del distrito de Valmaseda han elegido candidato para las elecciones de mañana al compañero Facundo Perezagua.

—La Agrupación de Madrid ha designado a los compañeros Pablo Iglesias y Antonio García Quejido.

—La de Mancha Real (Jaén) votará a estos mismos compañeros.

—La de Porcuna (Jaén) dará sus sufragios a Rafael Salinas.

—La Sociedad de Obreros agrícolas de Boadilla de RíoSeco se propone dar sus votos a un individuo del Partido Socialista.

—La Sociedad de Obreros agrícolas de Tembleque ha acordado por unanimidad presentar candidato a diputado por aquel distrito a Pablo Iglesias.

—La Agrupación Socialista de la Coruña votará a Enrique Botana.

—La de Vigo votará a este mismo compañero.

—La Agrupación de Manresa dará sus sufragios a Pablo Iglesias.

—La Agrupación Socialista de Sitges votará a Antonio García Quejido.

—Los socialistas barceloneses han resuelto votar la siguiente candidatura: Iglesias, Quejido, Mora, Cortés y Vera.

—La Agrupación Socialista de Gijón presentará candidato a diputado por aquel distrito a Eduardo Varela.

—Los socialistas de Santander han resuelto votar a Pablo Iglesias y a Isidoro Acevedo.

—La Sociedad de Obreros agrícolas de Baza ha proclamado candidato por aquel distrito a Pablo Iglesias.

—La Agrupación Socialista de San Sebastián votará a Isidoro Acevedo.

—Las Agrupaciones Socialistas de Valladolid y Villanueva han resuelto presentar candidatos por aquella circunscripción a los correligionarios Pablo Iglesias y Remigio Cabello.

—Los socialistas de Alicante y Elche votarán a Pablo Iglesias y a José Verdes Montenegro.

—La Agrupación Socialista de Palma de Mallorca ha elegido candidato a Isidoro Acevedo.

PARA EL 1.º DE MAYO

Se ha hecho una nueva edición del distintivo-medalla de Carlos Marx, en forma de broche-alfiler, con el busto del maestro socialista colocado en medio de dos banderitas rojas, y en las que en letras de relieve se lee: «¡Viva el 1.º de Mayo!»

Los editores las ponen a la venta al precio de un real cada una.

Los que deseen adquirir mayor cantidad, desde 25 en adelante se les hará el descuento de 20 por 100, y para los pedidos pueden dirigirse, previo envío de fondos, a la librería de Felipe Carretero, Hurtado de Améza-ga, 11, Bilbao.

En los pedidos de fuera deberán incluirse el importe del franqueo y certificado.

CONTRA UNA CONDENA

CAMPAÑA DE PROTESTA

Baracaldo

El domingo 7 del corriente se celebró en el Círculo Republicano, a la diez de la mañana, un mitin de protesta por la injusta condena que pesa sobre el compañero Isidoro Acevedo.

Abierto el acto por el presidente, compañero Ortiz, sucesivamente desfilaron por la tribuna Avelino Vega y Simón Beltrán, en representación del Círculo Republicano de Baracaldo; Rosario Herranz, por el Grupo Feminino Socialista de Bilbao; José Urra, por las Agrupaciones Socialistas de Erandio, Baracaldo, Sestao y Juventud Socialista de Erandio; Guillermo Fernández, representando a la Agrupación Obrera Republicana de Bilbao, a España Nueva y a El Intransigente; Evaristo Fernández, de la Agrupación de Baracaldo; Achúcarro, en nombre de la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao; Pedro Cabo, por la Agrupación de Bilbao, y Gregorio Ibero, en representación del Comité provincial de Agrupaciones socialistas de Vizcaya.

Todos ellos combatieron la monstruosa condena que sobre el compañero Acevedo pesa, analizando tan tremenda injusticia, haciendo la crítica de las leyes arcaicas que tantas monstruosidades sancionan. Demandaron justicieros la reforma de un Código que hiere nuestros más nobles sentimientos, abogando por la unión de todos los hombres libres para libertar a un hombre honrado de las garras del presidio, y terminaron haciendo fervientes votos por que estas formidables protestas hagan mella en los Poderes, y por la pronta liberación de un hombre serio, recto y digno que consagra su pluma y sus energías a la reivindicación del proletariado.

El Regato

Para protestar de la aterradora condena de ocho años de presidio impuesta a nuestro amigo Acevedo, se celebró un mitin la tarde del domingo último, en el Centro Obrero de esta barriada.

Presidió el acto el compañero Agustín Carballo.

Leandro Sáez, en representación de la Sociedad de Obreros mineros, fustigó duramente a los causantes de este estado de cosas que consiente que un hombre honradísimo vaya a presidio.

De Bilbao hablaron los compañeros Aguirre y Villarreal.

Pusieron de manifiesto la honradez sin tacha y la educación esmerada que adornan al compañero Acevedo, y la serie de persecuciones de que ha sido objeto desde que los socialistas de Vizcaya le encargaron la dirección de LA LUCHA DE CLASES.

La presión de la organización—dijeron—obligó a los Gobiernos a crear leyes como la de Accidentes del trabajo y las demás de carácter social que existen. Pues la organización de los trabajadores logrará la desaparición de leyes neronianas que por el hecho de exponer ideas nos arrancan de entre nosotros a queridos compañeros. Ayer a Meabe, que emigró escapando del presidio; hoy a Acevedo, sobre el que la ley se ceba imponiéndole una horrible pena. Esto ocurrirá mañana con todos nosotros si al despotismo capitalista no oponemos la fuerza de la organización.

Fustigaron a los obreros que sólo piensan en la taberna, equiparándolos, en el mal que hacen, a los capitalistas.

Y por último dijeron que toda la clase obrera debe protestar de que un hombre honradísimo vaya a vestir el traje del presidiario. Se aprobaron unas conclusiones, y tras breves frases del presidente se dió por terminado el acto.

La Agrupación Socialista de Mancha Real ha acordado hacer constar su más enérgica protesta contra la condena de ocho años de presidio impuesta a Isidoro Acevedo.

—Lo mismo ha resuelto la Sociedad de Obreros agrícolas de Grajal de Campos.

—La Agrupación Socialista de Jerez de los Caballeros y las Sociedades de Agricultores y de Albañiles han acordado protestar contra la condena impuesta a Acevedo y contra la muerte del compañero Oliva.

—La Sociedad de Obreros agrícolas de Chilchás (Málaga) han tomado igual acuerdo en asamblea poco há celebrada.

—También ha tomado la misma resolución la Agrupación Socialista de Barcelona.

—Asimismo ha formulado igual protesta la Agrupación Socialista de Manacor.

Nuestro extraordinario

Como en años anteriores, publicaremos en el corriente un número extraordinario ilustrado para celebrar la Fiesta del Trabajo. En él aparecerán artículos de distinguidos escritores avanzados y de socialistas militantes de España y del extranjero.

El precio de este número será el corriente: **5 céntimos.**

Rogamos a nuestros corresponsales que nos hagan sus pedidos inmediatamente, a fin de fijar la tirada.

Los que se oponen al triunfo de las ideas redentoras, son arrolladas por ellas sin gloria y sin honor.

SUCESO LUENGO.

Carta de Vitoria

El triunfo de las saqueras de la fábrica «El Carmelo» ha sido completo.

Esto debe servir de estímulo a esas obreras para asociarse. Sin asociarse, no podrán hacer frente a las injusticias ni consolidar lo conquistado. No hay que confiarse, compañeras, pues los patronos estarán alerta y es preciso que no os cojan desprevenidas. Admitid el consejo de un avezado en las contiendas del trabajo contra la tiranía del capital, que os dice: constituidos en Sociedad de resistencia, llamad a vuestras compañeras de otras fábricas, formad vuestra Junta directiva y vuestro reglamento. Este socialista, como todos los de Vitoria, no tendrán inconveniente en presentaros los reglamentos de vuestras compañeras de la nación y del extranjero. Y puesto que en Vitoria estáis trabajando más de 1.000 obreras en malas condiciones, ya veréis cómo alcanzéis provechos. Al mismo tiempo daréis un ejemplo a vuestros padres y hermanos, que esta vez os llamaban *revoltosas*, siendo así que lo que habéis hecho es luchar por el bien de ellos y por el de toda la Humanidad.

La carta que habéis dirigido a los socialistas no la publicó, pues los socialistas no hicieron más que cumplir con un deber de solidaridad. Ahora os toca dar ejemplo a vosotras leyendo la Prensa obrera, que es la única que os ha guiado bien.

En el mitin que se celebró en el Teatro Circo pidiendo la autonomía municipal, servicio militar obligatorio y la supresión del impuesto de consumos, acudieron unas 2.500 personas, abundando el sexo femenino y reinando gran entusiasmo.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Muñoz, Armentia, Fernández, López, Uralde y Dans y la compañera Encarnación López, quien llena de entusiasmo dió las gracias por el concurso que habíamos prestado a sus compañeras las saqueras en la huelga que han sostenido.

Todos los que hicieron uso de la palabra abogaron por la necesidad que hay de establecer la autonomía municipal en estos pueblos que sólo sienten el *Guernikako* cuando le conviene a la clase privilegiada.

De elecciones nada os digo hoy. Ya os pondré al corriente del resultado de ellas.—EL CORRESPONSAL.

TRIBUNA OBRERA

Zona minera.

SOPUERTA

En la mina *Milagros*, llamada vulgarmente *Jarralta*, ocurrió el día 10 un caso de esos que ocurren tan a menudo entre explotados y explotadores.

Hallándose trabajando un obrero en una cantera perteneciente a dicha mina, el capataz conocido por *Pachez Menta* le insultó atrocemente. Dos paisanos del obrero que se hallaban cerca trabajando salieron a su defensa y dieron al capataz una suave lección, por cuyo motivo fué avisada una pareja de la guardia civil, que condujo a los tres a la perrera, pero dejando a poco en libertad al capataz, a pesar de haber partido de éste la cuestión.

Hay otro capataz que es todo un *vivo*: se llama Tahola, y es el encargado del toque de

la campana. Tened mucho cuidado con él, obreros de Jarralta que os roba mucho; tened ojo y os convenceréis de la verdad.

Este capataz siempre lleva revólver, sin duda para que los obreros le tengan miedo. El que no esté de posada en su casa, ya tiene que andar derecho. Además, como si los obreros no sufrieran ya bastante explotación en la mina, también los explota en su casa, pues a ocho obreros que tiene hospedados les hace pagar *once* pesetas de posada, mientras que los demás sólo pagan *nueve*. Así se ponen ricos algunos capataces.

Obreros de Jarralta: uníos y organizaos, que de ese modo podréis recabar independencia y no sufrir los malos tratos y la explotación de algunos capataces, que os consideran como a bestias y no como a personas. Dejad las cantinas y venid al Centro Obrero, donde os aguardan muchos compañeros que luchan por la emancipación de todos.—UN OBRERO.

SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Ultimos libros publicados por la Casa Sempere y Compañía:

Átomos y astros, por Víctor Delfino, con una carta-prólogo de Julio Piquet. En un abultado tomo de clara y compacta lectura expone de una manera clara y precisa los principales adelantos modernos en Física, Química, Astronomía y Medicina, lo que hace de esta obra una pequeña enciclopedia de conocimientos útiles.

Por tierras lejanas, por E. Gómez Carrillo. Refleja las impresiones de los numerosos viajes que por diferentes países ha realizado el señor Gómez Carrillo. Entre las descripciones destaca la del *Yosivara* (mancebía) japonés y las que se refieren a la imaginación popular en el Japón.

La novela de la sangre, novela argentina, por Carlos Octavio Bunge.—Desarrolla su acción en la época de la nefasta dictadura de Rosas, y en sus páginas vibra la viril protesta de un corazón honrado contra los monstruosos é ineficaces atropellos cometidos por el sanguinario dictador.

La pintura en Italia, por H. Taine.—El ilustre crítico francés describe en este volumen sus impresiones sobre los pintores italianos, desde los prerrafaelitas hasta el siglo de oro de la escuela italiana.

Las obras de Fra Angélico, Vinci, Tintoretto, el Veronés, Rafael, Miguel Angel, etc., están descritas en este libro como sólo Taine sabía hacerlo.

Todos estos volúmenes llevan en la cubierta los retratos de los autores y se venden en todas las librerías a peseta el tomo.

NOTICIAS

La velada que se celebrará en la noche del 30 de abril, en el Circo del Ensanche, para conmemorar la Fiesta del Trabajo, promete estar muy concurrida; a juzgar por el número de localidades que han sido pedidas.

Los ensayos del juguete en dos actos titulado *El padrón municipal* y del diálogo *Sin patria*, los lleva muy adelantados el Grupo Artístico.

Además tomará parte en la velada el Orfeón y la Rondalla Socialista.

Los compañeros de la Juventud Socialista de La Arboleda nos han remitido, para publicarlos en este semanario, las magníficos trabajos originales que leyeron en la velada conmemorativa del tercer aniversario de su natalicio.

Hoy publicamos el trabajo de nuestro correligionario N. Bas y Socías, y sucesivamente aparecerán los de Meave, Torralba, Meliá, E. Bach, Pedro Dorado, etc.

Las Sociedades obreras de El Regato han acordado celebrar la Fiesta del Trabajo en unión de las colectividades de Bilbao, tomando parte en los actos que éstas organicen.

La Asociación Artístico-Socialista de San Sebastián celebró el día 7 del corriente, en el Teatro Principal de aquella capital, la velada que anunciamos oportunamente.

El cuadro dramático de dicha Asociación obtuvo un éxito en la representación del drama de Dicenta *Juan José* y de la comedia en un acto, en prosa y verso, *Zig-zag*, de nuestro correligionario Francisco Olabuénaga. Ambas obras fueron extraordinariamente aplaudidas.

El teatro estuvo completamente lleno, por lo que la Federación de Sociedades Obreras,

en cuyo beneficio se dió la función, obtuvo un crecido rendimiento.

El compañero Salamanca, preso a consecuencia de unas palabras vertidas en el mitin celebrado por la Sociedad de Panaderos de Madrid para conmemorar su aniversario, ha sido puesto en libertad; pero se le sigue proceso.

La Federación de Mineros de Vizcaya ha recibido de la Internacional de Mineros una comunicación anunciándole que el próximo Congreso internacional de mineros tendrá lugar en Salzbourg el 16 de septiembre del año actual.

En dicha comunicación se indica que para estar representados los mineros de España en el mencionado Congreso no es necesario que estén federados nacionalmente, y por segunda vez se invita a que lo esté a la Federación de Vizcaya.

Suplicamos a un señor M. C. que nos ha remitido una queja relativa a una carta certificada que nos mande su nombre como garantía de exactitud, y con mucho gusto nos haremos eco de su queja.

Nuestro amigo Alvaro Ortiz está gravemente enfermo, por lo que se ve imposibilitado de mandar colaboración a los periódicos que se la han pedido con motivo del 1.º de mayo.

Nuestro corresponsal en San Julián de Musques nos participa que los compañeros José Arnal y Concepción Naya han inscrito en el Registro civil, prescindiendo en absoluto de la Iglesia, a un hijo, que se encuentra más hermoso y más sano que si hubiera recibido el chapuzón bautismal.

«Aprendan los anticlericales de cartón que por aquí se usan», dice nuestro corresponsal, y dice muy bien.

Nos participan de Rentería que la Compañía explotadora de las minas de Arditurre ha expulsado del trabajo a más de cien obreros forasteros, en venganza de haber sido éstos los que promovieron la reclamación del pago quincenal y la supresión de las chapas para consumir en la cantina.

La Sociedad de Oficios Varios de Rentería ruega a los compañeros que sean solicitados para trabajar en dichas minas que no acudan a ellas, a ver si de ese modo se logra que muerdan el polvo los soberbios explotadores.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

Agrupación Socialista de Erandio.—Se ruega a todos los afiliados a esta Agrupación que acudan puntualmente a la reunión que ha de tener lugar hoy sábado, a las ocho de la noche.

El objeto de la misma es tratar asuntos electorales.

Sociedad de Caldereros de Vizcaya.—La Junta directiva de esta colectividad convoca a la Comisión revisora de cuentas y a los recaudadores para hoy sábado, a las ocho de la noche.

Sección de Mineros de San Julián de Musques.—Se reunirá en junta general hoy sábado, a las siete y media de la noche.

Sociedad de Mineros subterráneos y similares de Vizcaya.—Celebrará junta general ordinaria el día 27 del actual, a las ocho de la noche, en el domicilio social, Torre, 14, 2.º.

A esta reunión pueden asistir también los no socios.

—La Junta directiva de esta Sociedad ruega a los individuos que no estén al corriente de sus cuotas que se pongan dentro del Reglamento antes de la junta general.

Sociedad de Cerrajeros y similares.—Desde el 1 de abril al 31 de mayo tiene abierta una amnistía para todos los que quieran reingresar en la colectividad.

—La Junta directiva se reúne todos los miércoles, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero.

Sociedad de Trefiladores, Tachueleros y Punteros de Bilbao.—En junta general que se celebró el 14 del actual, acordó conceder una amnistía, que queda abierta durante 15 días, a todos los obreros del gremio que deseen acogerse a ella.

Sociedad de Oficios Varios de Bilbao.—Se convoca a junta general ordinaria para el lunes 6 de mayo próximo, a las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero.

Agrupación Socialista de Deusto.—El Comité de esta Agrupación convoca a una reunión extraordinaria, que se celebrará hoy sábado, a las ocho de la noche, para tratar de asuntos electorales.

Dada la importancia de esta reunión, se recomienda a todos los afiliados la más puntual asistencia.